

Vida de la Academia y Notas Bibliográficas

Dr. Alberto Angulo Ortega

Indice

1. Nuevos Académicos
 - a) Incorporación de Individuos de Número:
Dr. Antonio Clemente H.
Dr. Leopoldo Briceño Iragorry, hijo.
 - b) Nuevo Académico de Número:
Dr. Julio Borges Iturriza.
 - c) Incorporación de Miembros Correspondientes:
Dr. Hugo Murzi Matomoros.
Dr. Luis Delfín Ponce Ducharne.
Dr. César Aure Tulene.
 - d) Nuevo Académico Correspondiente:
Dr. Ladimiro Espinoza.
2. Día de Razetti
3. Conferencia del Dr. Peter Duesberg
4. Conferencia del Dr. Jeffry Petersen
5. Presentación del libro “ Endocrinología ginecológica y reproducción humana” Drs. José Terán Dávila y Freddy Febres Balestrini
6. Palabras pronunciadas por el Dr. Francisco Plaza Izquierdo en el acto de inhumación de los restos del Dr. Enrique Pimentel M.
7. Noticias varias.
 - a) Cincuenta años de la Federación Médica.
 - b) Libros donados a la Biblioteca.

1. Nuevos Académicos

a) Incorporación de Individuos de Número:

Dr. Antonio Clemente Heimendinger.

Ingresó a la Academia Nacional de Medicina como Miembro Correspondiente Nacional por el Distrito Federal, puesto N° 33 el 9 de enero de 1992.

Fue elegido Individuo de Número Sillón XXXVI,



Dr. Antonio Clemente H

vacante por el fallecimiento del Dr. David Iriarte el 30 de marzo de 1995, incorporándose el 20 de julio del mismo año.

Su instrucción primaria, secundaria y pre-universitaria la realizó en el Colegio La Salle de Caracas: cursó sus estudios universitarios en la Facultad de Medicina de la Universidad Central de Venezuela graduándose de Médico Cirujano en 1951 y de Dr. en Ciencias Médicas en 1964.

Su carrera docente la inicia en la Facultad de Medicina de la Universidad Central como Instructor en Cirugía y por riguroso escalafón llega a Profesor Titular de Cirugía en 1964 y Jefe de la Cátedra de Cirugía III en el Hospital Universitario 1970-1979.

Su actividad hospitalaria comienza en el pregrado en el Hospital Carlos J. Bello y en el Instituto de Oncología Luis Razetti. Al graduarse de Médico-Cirujano trabajó como residente de Cirugía en el Hospital San Vicente de Nueva York 1953-1957. Luego en el Hospital Universitario de Caracas trabajó como adjunto entre 1957-1970, Jefe de Servicio de Cirugía II por concurso 1970-1979 y Jefe del Departamento de Cirugía.

Al jubilarse de la Universidad obtuvo por concurso la Jefatura del Servicio de Cirugía IV del Hospital "Miguel Pérez Carreño" del Instituto Venezolano de los Seguros Sociales 1979-1994 y jefe del Departamento de Cirugía.

En su currículum figuran cien trabajos publicados de los cuales 89 en revistas científicas nacionales y 11 multigráficos; 128 trabajos científicos presentados dentro del país y 58 en el exterior. Ha participado en 26 mesas redondas en Venezuela y 12 fuera de Venezuela.

Es miembro de varias sociedades científicas venezolanas y del exterior.

También se ha dedicado a actividades gremiales. En el Colegio de Médicos del Distrito Federal ha sido miembro de la Junta Directiva, del Tribunal Disciplinario y de diferentes Comisiones. Miembro del Comité Ejecutivo de la Federación Médica, Miembro de la Asamblea y redactor de numerosas ponencias. Fue Vicepresidente del Instituto Venezolano de los Seguros Sociales, representante de los Empresarios en el Consejo Directivo de este Instituto, representante del Ministerio de Sanidad y Asistencia Social en el Consejo Directivo del Hospital Universitario de Caracas, etc.

Presentó como trabajo de Incorporación un interesante estudio titulado "El Seguro Social, crisis y soluciones" producto de su experiencia en los aspectos sociales de la Medicina a la que se dedicó después de retirarse de la Cirugía. El juicio crítico al trabajo lo realizó el Académico Dr. Carlos H. Hernández H. El discurso de bienvenida con ocasión de la recepción académica del Dr. Clemente estuvo a cargo del Dr. Augusto León C.

Felicitemos al Dr. Clemente, a su señora esposa y demás familiares y le deseamos mucho éxito en su actividad académica.

Dr. Leopoldo Briceño Iragorry, hijo.

Elegido Individuo de Número Sillón VIII de la Academia Nacional de Medicina en marzo de 1995,

presentó su trabajo de incorporación el 3 de agosto del mismo año titulado "Enfermedad de Hirschsprung, 25 años de experiencia en el Hospital Universitario de Caracas"; allí analiza su experiencia personal y la de su servicio en 144 casos atendidos en el lapso señalado. Describe las diferentes técnicas creadas por diferentes autores y las modificaciones personales introducidas por el mismo; recomienda algunas medidas previas a la operación definitiva para asegurar el éxito de la intervención y comunica sus buenos resultados. El Juicio Crítico de tan importante trabajo lo hizo el Dr. Carlos Hernández H., experimentado cirujano.

El 10 de agosto se efectuó la recepción académica en Sesión solemne realizada en el Paraninfo del Palacio de las Academias, pronunciando el discurso de bienvenida el Académico Dr. Gustavo García Galindo.

Nota: un resumen del currículum del Dr. Leopoldo Briceño fue publicado en la Gaceta Médica de Caracas (1995;103:193-194).

b) Nuevo Académico de Número:

Dr. Julio Borges Iturriza

Ingresó a la Academia Nacional de Medicina como Miembro Correspondiente Nacional por el Distrito Federal el 28 de julio de 1983 ocupando el puesto N° 38. Elegido Individuo de Número el 6 de julio de 1995 para ocupar el Sillón XXIX, vacante por el fallecimiento de su Titular, el Dr. Pedro B. Castro.

Cursó educación primaria en el Colegio "La Salle" de Valencia; recibió su título de bachiller en el Liceo "Fermín Toro", Caracas; sus estudios médicos los realizó en la Universidad Central de Venezuela donde le fue otorgado el título de Doctor en marzo de 1956. Realizó su post-grado en el Departamento de Neurología de la Universidad de Michigan EE.UU, donde obtuvo la maestría en Ciencias (Neurología) 1956-1959.

En diciembre de 1965 obtiene "The American Board of Psychiatry and Neurology".

Su actividad docente la realiza en la Facultad de Medicina de la Universidad Central de Venezuela, Escuela "Luis Razetti", en la Cátedra de Clínica Neurológica. En agosto de 1975 es nombrado Profesor Titular después de diez años de actividad como Profesor agregado y Profesor asociado.

Profesor Jefe de la citada Cátedra durante los

años 1980-1989. Fue también docente en los cursos de posgrado de la especialidad que se realizaron en el Hospital Central de las Fuerzas Armadas (1967-1974) y en el Hospital General “Miguel Pérez Carreño” (1974-1975). Durante dos períodos (1978-1980 y 1990-1992) fue representante de los profesores ante el Consejo de la Facultad de Medicina.

Ha publicado treinta trabajos científicos en revistas nacionales, entre ellas, en la Gaceta Médica de Caracas y en revistas extranjeras.

Son numerosas sus participaciones en cursillos y mesas redondas. Es redactor de la Gaceta Médica de Caracas. Recibió el premio “Luis Razetti” otorgado por el Colegio Médico del Distrito Federal por el libro: “Electroencefalografía clínica: patrones y terminología”. Premio “Pedro B. Castro” otorgado por la Sociedad Venezolana de Neurología. Mención Honorífica, Premio “José Gregorio Hernández” otorgado por la Academia Nacional de Medicina.

En dos ocasiones fue Padrino de Promoción de dos cursos de Posgrado de Neurología del Hospital Universitario de Caracas. Presidente de la Sociedad Venezolana de Neurología, etc.

Su ascenso a Individuo de Número en la Academia Nacional de Medicina es un merecido reconocimiento a su efectiva y valiosa actividad profesional.

c) Incorporación de Miembros Correspondientes:

Dr. Hugo Murzi Matamoros

El Dr. Murzi Matamoros, Miembro Correspondiente Nacional Puesto N° 14 en San Cristóbal, Edo. Táchira, se incorporó a esta Academia el 21 de septiembre de 1995, presentando como trabajo de incorporación: “Experiencias del programa de tuberculosis en el Estado Táchira, Venezuela” que resume las actividades y realizaciones del Dispensario y Sanatorio Antituberculoso en la lucha contra la tuberculosis en el citado estado.

Un resumen del currículum del Dr. Murzi fue publicado en la Gaceta Médica de Caracas (1994; 102:387-388).

Dr. Delfín Ponce Ducharne.

El Dr. Ponce Ducharne, Miembro Correspondiente Nacional de la Academia Nacional de Medicina Puesto N° 18, en representación por el Estado Sucre, prestó su juramento de ingreso el 27 de julio de 1995 presentando como trabajo de Incorporación un estudio titulado “Salud y docencia médica. Notas y referencias”. (Aparece en el presente número de la

Gaceta).

Un resumen de su currículum fue publicado en la Gaceta Médica de Caracas (1995:103:195).

Dr. César Aure Tulene

Fue elegido Miembro Correspondiente Nacional, por el Distrito Federal, Puesto N° 12, el 27 de julio de 1995, incorporándose el 21 de septiembre del mismo año.

Su educación primaria y secundaria la realizó en Valencia, su ciudad natal; cursó sus estudios universitarios en la Universidad Central de Venezuela graduándose de Médico-Cirujano en julio de 1957 y de Doctor en Ciencias Médicas en 1963.



Dr. César Aure Tulene

Como estudiante fue interno en el Instituto Traumatológico adscrito al Instituto Venezolano de los Seguros Sociales, en el Hospital Simón Bolívar y en la Maternidad Concepción Palacios. Al graduarse fue Interno por Concurso en el “Puesto de Socorro de Salas” en Caracas y residente Docente en el Hospital Universitario de Caracas, adscrito a la Cátedra de Clínica y Terapéutica Quirúrgica “A” y Servicio de Cirugía I de la Facultad de Medicina.

Ingresó al personal docente de la Universidad Central en junio de 1958 como Instructor por Concurso; luego cumplió rigurosamente con el escalafón universitario siendo ascendido a Profesor asistente, Profesor agregado, alcanzando el título de Profesor Titular en marzo de 1982, y jefe por Concurso de la Cátedra de Clínica y Terapéutica Quirúrgica "A".

Ha sido miembro de numerosas comisiones en la Facultad de Medicina, del Departamento de Cirugía y de otros Departamentos de la Universidad Central. Ha publicado cuarenta trabajos científicos y presentado otros en Congresos y Jornadas de Cirugía y coautor del libro "Nosografía y semiología quirúrgica" (1974).

Es miembro titular de varias sociedades científicas nacionales e internacionales.

Se incorporó a la Academia el 21 de septiembre de 1995 presentado el trabajo titulado "Enfermedad diverticular del colon".

Felicitamos al Dr. Aure Tulene por su ingreso a la Academia de Medicina, deseando que su actividad desplegada en la Facultad de Medicina la traslade a esta Institución que se honra al recibirlo en su seno.

d) Nuevo Académico Correspondiente:

Dr. Ladimiro Espinoza L.

Elegido Miembro Correspondiente Nacional de la Academia Nacional de Medicina el 27 de julio de 1995, para ocupar el Puesto N° 6, vacante por el ascenso del Dr. Francisco Montbrún a Individuo de Número.

El Dr. Espinoza nació en San Juan de Lagunillas, Estado Mérida. Hizo sus estudios médicos en la Facultad de Medicina de la Universidad de los Andes donde recibió el título de Doctor en Ciencias Médicas el 21 de julio de 1951. Al graduarse trabajó un año en la Compañía Shell de Venezuela, luego desde octubre de 1952 hasta el 10 de febrero de 1957 se residenció en San Antonio del Táchira, donde fue Director Jefe del Servicio Quirúrgico del Hospital "San Vicente de Paúl". Médico de las Fuerzas Armadas de Cooperación y del Servicio de Obras Públicas Nacionales. En San Cristóbal fue Secretario Seccional del Consejo Venezolano del Niño, Sub-Director de los Servicios Quirúrgicos del Hospital Vargas, Cirujano del Seguro Social (1975).

En los Teques, Edo Miranda, fue Director de Asistencia Social, Secretario del Consejo Venezolano



Dr. Ladimiro Espinoza

del Niño y Coordinador de los Servicios Quirúrgicos del Hospital Policlínico (1957-1958).

Al residenciarse en Caracas ejerce privadamente en la "Clínica El Avila" donde hoy continúa activo. Ha realizado una extraordinaria labor en este Centro donde ha sido Presidente de la Compañía de Hospitalización, fundador de los Servicios de Hospitalización, miembro de la Junta Directiva, fundador de la Caja de Ahorros, creador y fundador de la "Fundación Grupo Clínica El Avila", Presidente de Supervisión CA, Creador y Fundador de "Clínica El Avila", etc.

La carrera docente la inicia en San Antonio del Táchira como Profesor de Ciencias Biológicas en el Liceo "Manuel Díaz Rodríguez". En Caracas ingresa al Hospital Universitario como médico-residente en la Cátedra de Clínica y Terapéutica Quirúrgica "B" y Servicio de Cirugía II, de la Facultad de Medicina de la Universidad Central; aquí fue Instructor por Concurso, Profesor Asistente, Profesor Agregado, Profesor Asociado y Profesor Titular, jubilándose en julio de 1983.

Es Miembro Titular de varias sociedades científicas nacionales y del exterior, relacionadas principalmente con su especialidad en cirugía.

Ha publicado 28 trabajos científicos, asistido a congresos nacionales e internacionales, a cursos de especialización, ha dictado conferencias, participado

conocimiento, la síntesis y modificación farmacológica de compuestos con actividad hormonal y el inmenso avance en el mundo de las ciencias básicas relacionado a la endocrinología y la reproducción humana, aunado al desarrollo de equipos de apoyo diagnóstico de alta sensibilidad, han producido una revolución total, en la práctica clínica de esta especialidad.

“Este libro de texto, ha sido cuidadosamente editado para aportar esa información actualizada en las áreas de la Endocrinología y Reproducción Humana”.

Y del prólogo transcribimos también este párrafo: “No debemos finalizar este prólogo sin expresar un eterno agradecimiento a nuestro insigne maestro, profesor y amigo, el Dr. Oscar Agüero, formador de una legión de médicos especialistas nacionales y extranjeros, el cual, con su invalorable y acertada colaboración, hizo realidad esta obra”. (El Dr. Agüero es el Director de la Gaceta)

La obra está dividida en tres partes: 1) Aspectos fisiológicos con nueve capítulos; 2) Aspectos fisiopatológicos, con doce capítulos; 3) Aspectos especiales, con tres capítulos.

Cuenta con la colaboración de 18 profesionales venezolanos de reconocida experiencia

Felicitamos a los autores por esta valiosa contribución a la bibliografía médica nacional

6. Palabras Pronunciadas por el Dr. Francisco Plaza Izquierdo en el acto de inhumación de los restos del Dr. Enrique Pimentel M, en el Cementerio General del Sur Caracas 26-5-95.

(Reproducidas de la Revista de la Facultad de Medicina, Caracas;1995;17-18)

Honorable señora Emmy Gehrenbeck viuda del Dr. Enrique Pimentel, sus hijos: Gonzalo Ernesto, Ana Teresa, Ignacio y Beatriz, y demás familiares. Dr. Alberto Angulo Ortega, representante de la Academia Nacional de Medicina.

Distinguidos académicos, colegas y demás asistentes.

Permitidme que interrumpa el augusto silencio del dolor que a todos nos oprime, para decirle mi adiós supremo a nuestro notable presidente, cuyos restos confiamos hoy al seno de la tierra. En ausencia de otros que con mayor derecho hubieran llenado este cometido, me ha tocado el triste deber de despedir a quien fuera notable ciudadano, hombre

de conducta intachable, científico cabal y erudito en muchos aspectos. Además del idioma castellano dominaba a perfección el francés, el inglés y el alemán: respecto a este último, le oí recitar muchas veces de memoria, páginas enteras de: “Fausto” de Johan Goethe, cuya traducción inédita del Dr. José Izquierdo juzgaba impecable.

Nació Pimentel en Caracas, el 7 de abril de 1928 y obtuvo su grado de Doctor en Ciencias Médicas en las universidades de Caracas y Madrid en 1953. En España el Dr. Gregorio Marañón fue su profesor de endocrinología. Al llegar a Venezuela su país se incorporó a la Cátedra de Clínica y Terapéutica Médica III, en el Hospital Vargas de la capital, luego fue fundador de la cátedra de misma denominación en el Hospital Universitario de Caracas. Como le hice notar en una ocasión: su estrella luminosa le llevó a trasladarse muy pronto a la Cátedra de Fisiología, de la Escuela Luis Razetti de la U.C.V. (1959), a la cual sirvió hasta llegar a la categoría de Profesor Titular; alcanzó su jubilación reglamentaria en la Cátedra de Patología General y Fisiopatología; fue Director del Instituto de Medicina Experimental y del Centro Nacional de Genética Humana y Experimental (U.C.V.). Sus actuaciones directrices fueron notables en el Hospital Central de las Fuerzas Armadas, en la Fundación José María Vargas, y en la Asociación Venezolana para el Avance de la Ciencia.

La investigación básica en enfermedades de la Tiroides y Diabetes Mellitus, la Endocrinología, General y la Genética fueron su radio de acción; en esta última realizó el primer cariotipo en el país y se preocupó especialmente de los oncógenos, cuyas numerosas publicaciones en inglés, en ese campo, lo hacen reconocer como una autoridad mundial.

Fue autor de un centenar de artículos publicados en revistas nacionales e internacionales, coautor de siete libros publicados en Estados Unidos y Europa. Fue el único autor de cuatro libros publicados en Estados Unidos y Europa. Fue el único autor de cuatro libros publicados por CRC Press en U.S.A: ONCOGENES (primera edición, 1986); HORMONES, GROWTH FACTORS, AND ONCOGENES (1987); ONCOGENES (segunda edición en dos volúmenes, 1989) y HANDBOOK OF GROWTH FACTORS (tres volúmenes 1 989). Dos de sus libros han sido catalogados como “best sellers”. Fue Fundador y Director de la revista “International critical reviews in oncogenesis” la cual es publicada desde 1989 en los Estados Unidos y aparece en los índices internacionales más importantes.

Ha dado notables conferencias y seminarios en

universidades y otras instituciones científicas de Latinoamérica y Europa: sus brillantes actuaciones han sido reconocidas en Venezuela y el exterior: En Venezuela le han concedido: la "Orden del Libertador" (Oficial), "Francisco de Miranda", "Andrés Bello", "José María Vargas", "27 de junio" y "Mérito al Trabajo": y el "Premio Nacional de Ciencia", del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Tecnológicas (CONICIT). Ecuador le honró con la "Orden Nacional al Merito" y la República Federal de Alemania con la "Gran Cruz al Mérito".

Fue académico de talla: Academia Internacional de Oncología de Marcadores Tumoraes Humanos de Nueva York (Vicepresidente). En la Academia Nacional de Venezuela ocupó el Sillón IV, el cual había sido prestigiado por los doctores: Emilio Ochoa, Julio García Alvarez y Ricardo Archila (1985), la presidencia la ejercía desde julio de 1994 en cuyas juntas y Asambleas hacía gala de sus conocimientos científicos y de sus dotes de caballero, de carácter jovial, siempre amable y bondadoso; ayer no más nos informaba que una de las revistas médicas más importante "The New England Journal of Medicine" había editado un extracto muy favorable de su último libro, su cara de inmensa alegría nos contagió a todos los directivos que con él realizábamos la junta del 25-5-95, jamás pensamos que a escasas cuatro horas la parca inexorable, se llevaría a este querido compañero.

Reciba su digna viuda, hijos y demás familiares, en nombre de la Academia Nacional de Medicina y en el mío propio, las más sentidas manifestaciones de dolor por esta irremediable pérdida, la cual no es solamente una tragedia nacional sino de toda la ciencia mundial. Todos lloramos amargamente la desaparición física de nuestro Presidente, pero nos queda el consuelo de que él perdurará eternamente a través de sus obras.

7. Noticias varias:

a) Cincuenta años de la Federación Médica Venezolana

La Federación Médica Venezolana celebró el 24 de agosto de 1995 el quincuagésimo aniversario de su fundación. En la sesión solemne efectuada ese día le fue entregada a la Academia Nacional de Medicina en la persona de su Presidente Dr. Carlos Hernández, una placa conmemorativa del citado acontecimiento. Recibieron diplomas los médicos sobrevivientes que firmaron el acta constitutiva de la Federación el 24 de agosto de 1945, entre ellos los académicos Drs. José T Rojas Contreras, Augusto

León y Carlos Castillo; recibieron placas los expresidentes de la Federación, Drs. José T Rojas Contreras, Rafael Rísquez Iribarren (recibido por su esposa) y Gabriel Briceño Romero (recibido por uno de sus hijos); también fueron galardonados los académicos Drs. Rojas Contreras, Fernando Rubén Coronil y Francisco Montbrún, integrantes de la primera Junta Directiva. Fueron homenajeados los colegas de la promoción médica "Santos A Dominici" por estar celebrando cincuenta años de su graduación; pertenecientes a esa promoción son los académicos Dr. Alfredo Planchart y Armando Márquez Reverón.

Felicitaciones a la Federación Médicas por su medio siglo de actividades y a todos los colegas.

b) Libros donados a la Biblioteca

El académico Dr. Luis D. Ponce Ducharne, donó a la Biblioteca de la Academia Nacional de Medicina, los siguientes libros:

Beauperthuy. De Cumaná a la Academia de Ciencias de París. Walewska Lemoine y María Matilde Suárez. Caracas. Impresión Cromotip, 1984.

Rotavirus y gastroenteritis. Jesús W Bastardo G. Cumaná, Venezuela. Impreso en la Imprenta Universitaria de la Universidad de Oriente, 1995.

Escuela de Medicina de la Universidad de Oriente. Etapa preinaugural. Apuntes para su historia. L.D. Ponce Ducharne. Febrero 1960 - enero 1962

Trabajos científicos. Dr. Luis Daniel Beauperthuy. Traducción en español del francés "Travaux Scientifiques". Burdeos: Imprimerie Nouvelle A Bellier et Cie, 1981. Biblioteca de Autores y temas Sucrenses, 1991.

Libros Donados a la Biblioteca por el Académico Dr Blas Bruni Celli.

Historia de la medicina en Venezuela. Epoca colonial. Dr. Ricardo Archila, Caracas: Tip Vargas, S.A., 1961

El miracidio del Schistosoma mansoni

Anatomía-Citología-Fisiología Separata de la Revista de Sanidad y Asistencia Social, 1957; 22: (1-4)

Introduction a la L' Etude de la medicine

Collection de Précis Médicaux. Masson & Cie Editeurs, París: 1 913.

Fotocopia de la "Gazeta extraordinaria de Buenos Aires". Lunes 1 de septiembre de 1 810. Reproduce a la Gaceta de Filadelfia-Baltimore, 4 de junio (Relata los acontecimientos sucedidos en Caracas el 19 de abril de 1810).